Malgré ses dissensions internes parfois violentes l'Occident demeurait depuis des siècles uni dans la religion catholique derrière la papauté qui avait été en son temps l'instigatrice des croisades.

Cette belle unité de façade devait voler en éclats au XVIème siècle à travers une profonde crise européenne mettant en cause l'Eglise, ses pratiques et son interprétation de l'Ecriture.

Deux grands réformateurs, Luther et Calvin, prirent la tête avec leurs émules de ce bouleversement sans précédent, entraînant des guerres inexpiables dont la Chrétienté sortit plus divisée que jamais, la France se singularisant par un compromis laborieux qualifié alors de "perpétuel et irrévocable» : le fameux édit de Nantes de 1598...